
Congestión vehicular: alcaldes 
toman delantera en el debate 

ASOCIACIÓN DE MUNICIPIOS ACORDÓ ABORDAR PROBLEMÁTICA EN SU ÚLTIMA SESIÓN DE TRABAJO

General Novoa, Av. Los Carrera, 
Avenida Bonilla, Roosevelt, 
O’Higgins y San Martín son todas 
calles de Concepción que tienen algo 
en común, la alta congestión que se 
produce en ellas en horarios peack. 

“Los tacos”, un problema que hace 
un par de años parecía tan lejano en 
la capital regional y que sólo se remi-
tía a las rutas de ingreso a la ciudad 
(Coronel - San Pedro de la Paz y 
Chiguayante), han llegado para que-

darse. Claro, siempre y cuando no se 
adopten medidas para combatirlos. 
Se trata de un tema complejo que 
incluso afecta arterias que, se supo-
ne, deberían estar preparadas para 
un alto flujo de vehículos, como 

Autopista en Talcahuano. Hace una 
semana en la comuna de Pinto, pro-
vincia de Ñuble, se realizó una reu-
nión ordinaria de la Asociación 
Chilena de Municipalidades, capítulo 
regional Bío Bío, donde se conforma-

ron comisiones para abordar distin-
tas problemáticas. Una de ellas, 
Desarrollo Urbano y Áreas 
Metropolitanas, abordará, entre 
otros temas, conectividad y trans-
porte.

Instancia que reúne a los 54 municipios del Bío Bío creó comisión de Desarrollo Urbano.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

POLÍTICA PÁG. 4

Ministra de Cultura 
entrega definiciones para 
Bío Bío en su primera 
visita a la Región

Ministro Valente resalta a la zona frente a inversiones tecnológicas y alienta el competirle a Santiago. Harboe, 
Asexma Bío Bío e Incuba UdeC dan su apoyo. 

Gana fuerza plan para que Bío Bío sea puerto seco de Amazon

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9
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POLÍTICA PÁG. 6

Naval da señales 
de buena salud  
y prepara gran 
fiesta por su 
74° aniversario

DEPORTES PÁG. 14

Hay expectación por el par-
tido entre el ancla y los ex 
jugadores morados.
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Futuro del 
caso Corpesca 
marcará 
definición de 
terna a fiscal 
regional
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Recuperar la confianza en la escuela 
De acuerdo con los resultados del Simce 2017, más de la mitad 
de los estudiantes cree que no pueden mejorar sus habilidades 
académicas y un significativo porcentaje de los docentes no 
cree que sus estudiantes puedan acceder a la educación supe-
rior. Este dato puede ser igual o más grave que los bajos re-
sultados académicos, porque evidencia una grave per-
dida de credibilidad del valor que le asignamos a la es-
cuela.  
No cabe duda de que la institución escolar requiere de 
transformaciones fundamentales para responder a los 
desafíos del siglo XXI, partiendo por acoger las nuevas y 
diversas formas de aprender que existen fuera de las aulas. 
Este urgente cambio, parte por reconocer el valor social y emo-
cional que la escuela representa para los objetivos de desarrollo 
sostenible del país. 
Probablemente todos reconocemos momentos en la vida esco-
lar que representaron un hito que cambió significativamente 

nuestra historia personal. La mayoría de estas experiencias es-
tán vinculadas a un o una profesora que se dio tiempo para con-
tener, acompañar o simplemente diversificar las estrategias tra-
dicionales de enseñanza.  

Para mejorar la calidad de los aprendizajes de nuestro sis-
tema escolar debemos recuperar la confianza y expec-

tativas en las capacidades que los docentes tienen 
para generar, dentro de la escuela, experiencias signi-
ficativas de aprendizaje. Esta tarea supone, entre otras 

acciones, entregar más tiempo a los docentes para que 
dispongan de mayor libertad y autonomía para innovar 

y provocar experiencias significativas con sus alumnos. 
Recuperar la confianza en la escuela, es una tarea urgente en la 
que todos tenemos un rol que jugar. 
 
Hugo Martínez 
Director Pedagógico Colegium

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan 

Gabriel Torres H. 
@G_TORRES_H 
Buena carta al director hoy en 
@DiarioConce del Arquitecto 
#MiguelAngelAguayo, sobre falta 
de “planificación urbana” por 
ausencia de planos reguladores en 
Comunas. Responsabilidad de sus 
alcaldes, muchos la desconocen o 
se hacen el cucho, a pesar de exi-
girlo la ley 18.695.

El gusto por restringir 
 
Señor Director: 

El gusto por restringir, limitar y 
prohibir viene ensuciando y com-
plicando la convivencia humana 
desde fines del siglo XVIII. Se ini-
ció con las primeras utopías socia-
les que buscaron generar un nue-
vo orden, siguió con el desarrollo 
del marxismo como parte de la 
ideología y floreció ampliamente 
con las políticas económicas de 
corte keynesiano de la primera 
mitad del siglo XX y los intentos de 
planificación centralizada de la se-
gunda mitad.  

Está, por todo ello, inevitable-
mente inserto en el ADN de los chi-
lenos y no se puede evitar, hasta el 
punto que restringir, limitar y 
prohibir forma parte de la “solucio-
nática” de la burocracia e, incluso, 
de la manera de pensar de personas 
inteligentes.  

Se explica, entonces, que frente al 
problema del tránsito vehicular sea 
lo primero a que se apela. No puede 
ser que la solución de problema 
equivalga a su postergación, que es 
lo que significa restringir. 

  
Jaime García Molina  
 
Trenes europeos 
 
Señor Director : 

Ayer leía las características de 
algunos trenes europeos, que usa 
la gente común. Su excelente cali-
dad está a años luz de nuestros fe-
rrocarriles de pasajeros. Recorde-
mos que los trenes rápidos en Ja-
pón tienen anualmente 99,9% de 
puntualidad. 

Respecto a nuestro Biotrén creo 
imprescindible que cumpla condi-
ciones como las siguientes : 

- Certificación garantizando la 
adecuada calidad y regularidad del 
servicio. 

- Cumplimiento de estándares 
de calidad en lo administrativo, 
técnico y operativo. 

- Presentar planes consistentes, 
a corto, mediano y largo plazo, des-
tinado al mejoramiento sustancial 
del servicio. 

Creo que sin lo señalado nos 
aguardan problemas muy perjudi-
ciales para los usuarios y las activi-
dades que realizan. 
 
Patricio Farren Cornejo 
 
Nueva cultura del agua 
  
Señor Director: 

Entre los días 9 y 11 de mayo se 
realizó en Santiago el evento inter-
nacional “Water Congress” que 
congregó a más de 200 participan-
tes para la discusión sobre la ges-
tión del agua en la industria mine-

ra, sanitaria, energética y en la 
agroindustria. Durante la segunda 
jornada, el director del Servicio Na-
cional de Agricultura, Ricardo Ariz-
tía, destacó la importancia de con-
tar con una política nacional de re-
cursos hídricos y un plan de gestión 
integrado de cuencas, situación 
más que atingente dado lo ocurrido 
recientemente en la Laguna de 
Aculeo que se encuentra completa-
mente seca y que era uno de los 
principales atractivos turísticos de 
la Región Metropolitana. 

Cabe señalar que la agricultura 
consume el 70% del agua en Chile, se-
guida por la industria manufacturera 
(12%) y la minería (9%). Bajo este 
contexto durante el congreso hubo 
una serie de presentaciones de inno-
vaciones en el uso del agua de mar en 
el sector minero, donde se proyecta 
para el año 2028 un crecimiento de 
su consumo de 289,9% comparado al 
año 2016, de acuerdo a un informe 
entregado por Cochilco.  

Asimismo, se realizaron dos se-
siones de relevancia para abordar 
los nuevos desafíos de los drenajes 
ácidos mineros que representan 
una de las problemáticas más im-
portantes que enfrenta la industria 
minera. Estas aguas de contacto se 
caracterizan por su alta acidez y 
presencia de metales que pueden 
ser tóxicos si son transportados 
por las aguas superficiales a zonas 
agrícolas y fuentes de aguas pota-
bles, pudiendo eliminar o alterar 
las comunidades bióticas. Esta se-
rie de avances científico-tecnológi-
cos son esfuerzos que aportan para 
una nueva gestión del agua para la 
minería y otras industrias. 

No hay dudas de que nuestro 
país destaca por su riqueza hídrica, 
sin embargo, las demandas de agua 
se han incrementado en todos los 
sectores de nuestra economía, fe-
nómeno que también preocupa a 
la Ocde que ha alertado que la de-
manda de agua a nivel global au-

mentará en un 50% para 2050.  
Bajo este contexto es urgente que 

cada uno de nosotros desempeñe 
un rol esencial para la gestión del 
agua para evitar futuras crisis hídri-
cas o desastres para nuestras próxi-
mas generaciones. Cada uno de no-
sotros debemos introducir en el 
ADN una nueva cultura del agua 
para promover un conjunto de valo-
res que deben ser transmitidos a la 
comunidad y a los niños para crear 
una conciencia responsable hacia el 
uso racional y eficiente del agua. 

 
Dr. Iván Ñancucheo Cuevas 
Investigador de la Facultad de 
Ingeniería y Tecnología  
Universidad San Sebastián 
 
Fe de Erratas 
  

En el artículo titulado “Casi 2.000 
migrantes regulan su situación en 
Concepción”, faltó un elemento im-
portante que altera el sentido res-
pecto de los plazos de regulariza-
ción del proceso migratorio ex-
traordinario. 

En el artículo se explica que “des-
de el 23 de abril hasta el 23 de julio 
se lleva a cabo el proceso de regula-
rización extraordinario de migran-
tes, para todas aquellas personas 
que hayan ingresado a Chile, antes 
del 8 de abril y que tengan sus do-
cumentos vencidos y/o se encon-
traban de forma irregular en el 
país. En el caso de las personas mi-
grantes que ingresaron al país por 
pasos no habilitados, el proceso 
terminó el 23 de mayo”. 

 Faltó explicar que si bien hoy 
concluía el plazo para quienes en-
traron por pasos no habilitados, el 
proceso se extiende hasta el 23 de 
julio para las demás personas que 
ingresaron por pasos habilitados. 

Y no son los seguidores de 
Antístenes la plaga actual, por-
que nuestros cínicos criollos 
solo han copiado ese aire de 
desfachatez con que algunos 
definían a los discípulos del 
movimiento griego. 

De todas las definiciones que 
uno encuentra, me gusta mu-
cho esa que la define como la 
falta de vergüenza de una per-
sona al realizar actos desho-
nestos con los demás, sin im-
portar las consecuencias. 

A diferencia del cínico, la hi-
pócrita condena en el resto ac-
tos que él ejecuta sin reproche 
ético alguno. El hipócrita es bá-
sicamente una persona falsa, 
mostrando una inconsistencia 
entre lo que critica y lo que hace 
realmente. 

La visita de los obispos al Va-
ticano nos muestra un caso car-
gado de cinismo e hipocresía. 
Hubo en algunos un verdadero 
arrepentimiento, pero muchos 
siguen descaradamente desco-
nociendo los hechos, mostrán-
dose incluso sorprendidos del 
encubrimiento institucional 
que por décadas alentaron jun-

sus hijos. 
El viaje del ministro y la de-

fensa corporativa que hace el 
gobierno es un caso patético 
de cómo se abusa ahora de la hi-
pócrita teoría del empate. El 
manotazo a los recursos públi-
cos está instalado en muchas 
áreas (asesorías truchas, bole-
tas falsas, etc.), pero nadie au-
dita a la anterior autoridad por 
un acuerdo tácito de no agre-
sión que cuenta con muchos 
seguidores y simpatizantes que 
discursean con el típico: “siem-
pre ha sido así”, sin darse cuen-
ta de que son utilizados por el 
cinismo e hipocresía del gobier-
no de turno. 

Y en eso estamos, en un círcu-
lo vicioso del que se requiere 
fortaleza y liderazgo para salir. 
Quizás es nuestro momento de 
mirarnos en el espejo y reco-
nocer en todos nosotros ciertas 
cuotas de hipocresía y cinismo, 
pero al país y sus instituciones 
le costará mucho avanzar y re-
cuperar la decencia si seguimos 
aceptando lo que ocurre frente 
a nuestra nariz y no caen los 
que tienen que caer.

discusión actual del caso vene-
zolano da cuenta del mismo 
fenómeno. Gente que sufrió la 
dictadura cívico militar en 
nuestro país insiste que en Ve-
nezuela hay algo normal y que 
todas las penas que ahí se vi-
ven son culpa de alguna fuer-
za externa. Sufrieron violacio-
nes de DD.HH pero no le asig-
nan la misma importancia a 
las penurias que pasa el pueblo 
Venezolano que arranca en 
masa a donde existan mejores 
oportunidades sin preocupar-
se si al otro día podrán comer 

Fernando @Fernand87860101 
Pero ellos sí pueden circular a 
diestra y siniestra por las vías que 
son para el resto de lo vehículos, 
pueden detenerse en cualquier 
parte para que suba o baje un 
pasajero, se pueden atravesar 
cuando quieran y no utilizar las 
bahías de estacionamiento provo-
cando congestión...

Hipocresía y cinismo

“Estoy conforme con el equipo que 
hemos nombrado, pero aspiro a 
cometer la menor cantidad de erro-
res posibles. Es un gobierno breve y 
pretendo proyectar a una adminis-
tración que hará todo lo que el 
Presidente quiera que se haga para 
que los chilenos tengan una mejor 
calidad de vida”. 
Jorge Ulloa, intendente.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

to a algunos parroquianos muy 
poderosos. ¿Qué perdón pedi-
rán los que ponían las manos al 
fuego por zutano y mengano a 
pesar de las decenas de denun-
cias, atacando e insultando a 
las víctimas? Juzgarlos a todos 
por igual es imposible, pero el 
que ahora viajen 5 o 7 curas 
abusados por Karadima a dar 
su testimonio es más que un 
simple dato de la causa y le qui-
ta piso a las explicaciones cíni-
cas de quienes siguen decla-
rándose ignorantes. 

Pero ejemplos abundan. La 
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EDITORIAL

E
l comentario de un 
arquitecto capitali-
no es aplicable a 
casi todos los sec-
tores urbanos chi-
lenos; la riqueza y 

la pobreza de los sectores resi-
denciales se puede asociar a la 
calidad, tamaño y cuidado de sus 
espacios públicos, especialmente, 
por la presencia de áreas verdes. 
Las atractivas y amplias arbole-
das, y bien cuidados parques y 
plazas de los sectores más acomo-
dados, y el aspecto desértico y un 
uniforme de aquellos más mo-
destos. Árboles o no árboles, esa 
parece ser la cuestión. 

Por cierto, que hay factores 
culturales en el respeto y valora-
ción de los árboles, para apreciar, 
o no, su condición de ser vivo, 
cuya presencia es fundamental 
para muchas formas de equili-
brio ambiental, como regulador 
de temperatura, como provee-
dor de oxígeno, como hábitat de 
insectos y pájaros, en una red de 
interacción biológica que super-
ficialmente parecería insignifi-
cante para algunas inmobilia-
rias o planificadores urbanos 
que ven este recurso como mo-
lestias desechables. 

El otro aspecto de esta falta de 
valoración es la poda indiscrimi-
nada, peor todavía, la poda ig-
norante, aquella que se efectúa 
sin conocimiento alguno de que 
se está haciendo, salvo despejar, 
sin otra consideración, para dar 
paso a marañas de cables, muti-
ladores expeditos de árboles, 
convirtiéndolos en muñones de 
aspecto patético. 

Es muy alentadora y ciertamen-
te digna de réplica, la actitud de 
un colectivo de ciudadanos que se 
han movilizado para defender los 
árboles urbanos de podas radi-
cales, esta iniciativa toma la for-
ma de grupos de vecinos organi-
zados para reclamar a los muni-
cipios y apoyar una ley que 
proteja el arbolado de las ciuda-
des. Utilizando las redes socia-
les. Se ha creado un grupo de Fa-
cebook “En defensa del árbol ur-

bano”, que suma casi cinco mil 
miembros, y del Twitter @amoar-
bolurbano, con cerca de cuatro 
mil seguidores, con el propósito 
crear conciencia sobre los bene-
ficios de los árboles que pueblan 
las ciudades. 

Entre los seguidores se encuen-
tra ciudadanos de comunas y ciu-
dades como Quilpué, San Pedro 
de la Paz, Coronel, Talcahuano, 
Cerrillos o Chillán, quienes tui-
tean fotos de árboles mutilados, 
con ramas truncas, copas sacadas 
de cuajo, troncos convertidos en 
postes vivos y muñones desde 
donde brotan unas pocas ramas. 
De parecida manera actúa el per-
fil de Facebook “Unidos por la ley 
del árbol urbano” y @Leyarbolur-
bano en Twitter; que encabeza la 
ingeniera forestal Cecilia Bena-
vides, una de las 17 organizacio-
nes ciudadanas -desde La Serena 
a Temuco- que formaron la Red 
Nacional en Apoyo a la Ley de Ar-
bolado Urbano, con vínculos in-
ternacionales. 

La excusa suele ser que los ár-
boles están enfermos o debilita-
dos o peligrosos, por lo tanto, es-
tos grupos han solicitado a las 
municipalidades información 
más detallada sobre informes fi-
tosanitarios o de tasas de acci-
dentes por caídas de árboles que 
avalaran las podas radicales, la 
cual ha sido considerada insufi-
ciente o evasiva. 

Se requiere reactivar el proyec-
to de Política de Arbolado Urba-
no, que desde que se presentó al 
Ministerio del Medio Ambiente, 
en 2015, no ha avanzado, hay que 
volver a enfatizar que no se trata 
de estética, ni de sencillamente 
embellecer los espacios públicos, 
se trata de dar a la naturaleza una 
oportunidad y de paso mejorar 
la calidad de vida de las personas, 
introducir una cultura de respeto 
a la vida que suele ser subestima-
da, un concepto que debería estar 
fuertemente presente en los pla-
nes de desarrollo urbano.

Es muy alentadora y 

ciertamente digna 

de réplica, la actitud 

de un colectivo de 

ciudadanos que se 

han movilizado 

para defender los 

árboles urbanos de 

podas radicales y 

educar en el respeto 

a este ser vivo.

EN EL TINTERO

cha institución sirviendo pri-
mero como consejero i des-
pués como Rei de Santiago 
(Tenaun) oyó demandas i re-
cibió honorarios, fue conde-
nado a tres años de prisión”. 
También a Aurora Quinchem: 
“De 40 años, confiesa ser Rei-
na de la Recta Provincia; tuvo 
reuniones en su casa, conoce-
dora de las artes para devolver 
o quitar la salud, aunque se 

abstuvo de dar sentencias 
de muerte; condena-

da a 541 días de 
prisión”. En An-
cud, febrero de 

1880, Luis Marti-
niano Rodríguez, in-

tendente de la provin-
cia, inicia el proceso, activan-
do una inédita caza de brujos 
en el archipiélago. Esta repre-
sión llevó a encarcelar a más 
de cien lugareños, casi todos 
huilliches. 

El tipo de brujería cambia 
con la cultura y la historia, 
pero las arbitrariedades de los 
eventuales cazadores suelen 
permanecer, los que todavía 
se las dan de brujos, ya están 
advertidos. 

 
PROCOPIO

Los resguardos  
a la caza de brujos

IGUALAR LA CANCHA

Es muy oportuno, ya que de 
pronto ciertas actividades tie-
nen etapas de resurgimiento, 
revisar las implicancias de la 
caza de brujos. En Chile ha 
habido varios episodios de 
esta naturaleza, como ocu-
rrió en el caso de legendarios 
juicios a los que fueron some-
tidos, a fines del siglo XIX, los 
curanderos chilotes. 

La “Recta Provincia” o sea la 
institución de los brujos, ha-
bía existido en Chiloé 
desde tiempos an-
tiquísimos, era 
tolerada porque 
se ignoraban sus 
malas tendencias “i 
se le creía más bien una 
institución piadosa con fines 
humanitarios”, se explica en la 
primera publicación, anóni-
ma, de 1908, de “Los brujos de 
Chiloé. Célebre proceso del 
juzgado de Ancud. Declara-
ciones de los reos”. 

La publicación fue realiza-
da, a casi tres décadas de los 
juicios, que duraron dos años 
y condenaron a un centenar 
de personas. Entre ellas, a Ma-
teo Coñuecar: “70 años, no 
sabe leer ni escribir; hace 30 
años que se incorporó en di-
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preside la comisión de 
Desarrollo Urbano. Dijo que 
uno de los temas prioritarios 
es la congestión en la zona 
metropolitana.

Jefe comunal de 
Concepción 

de municipios, el DC Ángel 
Castro, dijo que también se 
requiere abordar la situación 
de las rutas, como la 160 y 
de la Madera.

Presidente de  
la Asociación 

Alcaldes se adelantan y buscan instalar 
debate sobre congestión vehicular

ASOCIACIÓN DE MUNICIPIOS ACORDÓ ABORDAR PROBLEMÁTICA EN SU ÚLTIMA SESIÓN DE TRABAJO

General Novoa, Avenida Los Ca-
rrera, Avenida Bonilla, Roosevelt, 
O’Higgins y San Martín son todas 
calles de Concepción que tienen algo 
en común, la alta congestión que se 
produce en ellas en horarios peack. 
“Los tacos”, un problema que hace 
un par de años parecía tan lejano en 
la capital regional y que sólo se remi-
tía a las rutas de ingreso a la ciudad 
(Coronel – San Pedro de la Paz y Chi-
guayante), han llegado para quedar-
se. Claro, siempre y cuando no se 
adopten medidas para combatirlos. 

Se trata de un tema complejo que 
incluso afecta arterias que se, supo-
ne, deberían estar preparadas para 
un alto flujo de vehículos, como 
Autopista en Talcahuano. 

Hace una semana en la comuna de 

Instancia que reúne a los 54 de la actual Región del Bío Bío creó comisión de Desarrollo Urbano, 
que entre otros temas, se enfocará en conectividad y transporte.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Pinto, provincia de Ñuble, se realizó 
una reunión ordinaria de la Asocia-
ción Chilena de Municipalidades, 
capítulo regional Bío Bío, donde se 
conformaron comisiones para abor-
dar distintas problemáticas. Una de 
ellas, Desarrollo Urbano y Áreas Me-
tropolitanas, abordará, entre otros 
temas, conectividad y transporte. 

“Nos interesa mucho el tema de co-
nectividad, porque esta situación cada 
vez está generando más problemas 
en la Región y en el Gran Concepción, 
el más conocido es el de la Ruta 160, 
pero prácticamente colapsan todas 
las rutas en los horarios peack”, co-
mentó el alcalde de Santa Juana y pre-
sidente de la Asociación de Municipa-
lidades en el Bío Bío, Ángel Castro. 

El jefe comunal santajuanino, ade-
más, insistió en la instalación de 
puentes como el Industrial y Amdel. 

“En la Ruta de la Madera el flujo de 
vehículos pesados también se ha 
multiplicado y se trata de una ruta 
peligrosa. Estamos pidiendo mayor 
inversión, porque no cumple con los 
estándares mínimos de seguridad y, 
además, muchos camiones evaden 
el pesaje, van con doble carga y no 
hay fiscalización de Carabineros, 
porque ni siquiera cuentan con es-
pacio donde ubicarse”, agregó. 

La idea de los alcaldes de la re-
gión es abordar el tema de manera 
integral y, por ello, se nombró como 
presidente de la comisión al jefe 
comunal de Concepción, Álvaro 
Ortiz, quien dijo que lo primero es 
abordar la congestión en la zona 
metropolitana. 

“Claramente, el tema de la con-
gestión vehicular es algo que que-
remos abordar de manera seria y 

empezar a buscar soluciones. 
Cuando consultamos por la posibi-
lidad de aplicar una restricción, 
nos dijeron que no era llegar y apli-
car, a menos que existiera una de-
claración medioambiental que 
ameritara esa restricción, como 
ocurre en Santiago”, comentó Ortiz. 

Por lo anterior, el alcalde de Con-
cepción dijo que es importante co-
nocer en detalle cual va a ser la pro-
puesta de descontaminación para 
el área metropolitana (que se en-
cuentra detenida), pues si involucra 
a los vehículos se podría pensar en 
una restricción. 

Ortiz, no obstante, comentó que 
cualquier medida que se tome debe 
contar no sólo con el apoyo de to-
dos los alcalde del área metropoli-
tana (“pronto me pondré en contac-
to con ellos para empezar a traba-
jar en este tema”, dijo), sino también 
con la ciudadanía. Recordó que en 
su momento le llovieron las críticas 
por la instalación de ciclovías, una 
medida, aseguró, que busca desin-
centivar el uso del automóvil. 

“Cuando instalamos parquíme-
tros en el Parque Ecuador, también 
tiene que ver con lo mismo. Aquí, en 
Chile, cuesta muchísimo, porque 
todos quieren que ojalá el auto lo 
pueda estacionar fuera de la casa y 
del trabajo”, manifestó. 

Ortiz se manifestó partidario de 
una restricción, pero clarificó que 
es un tema que tiene que ser anali-
zado con mesura. 

Por ahora está la disposición de 
los alcaldes, quienes esperan que 
las autoridades regionales y parla-
mentarios también se sumen este 
problema a sus preocupaciones.
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UNA IMAGEN que ya se torna habitual en la comunas de la provincia de Concepción, la congestión por el alto flujo vehicular.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El ex canciller, Heraldo Muñoz, y la dirigen-
ta de la Juventud, Andrea González, ambos 
candidatos a presidir la mesa nacional del 
PPD, coincidirán este lunes en Concepción, a 
dos semanas de los comicios internos. 

La última de las mencionadas, apoyada por 

los senadores Ricardo Lagos Weber y Felipe 
Harboe, cumplirá exclusivamente tareas de 
campaña reuniéndose con la militancia y me-
dios de comunicación. Muñoz, en tanto, apro-
vechará de reunirse con adherentes, tras invi-
tación de una universidad de la zona.

Cartas a la presidencia del PPD en Concepción 
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Panorama Folklórico Región del Biobío. Una mirada a nuestras 
tradiciones y fiestas populares. Con la conducción de Sergio Morales y la 
participación del poeta popular Juan de la Cruz Farías. Hoy, desde las 
19.00 horas.

Este fin de semana disfruta nuestra programación,

En Rodaje. Un programa para revisar grandes producciones de cine. 
Con la conducción de los académicos Sanyar Lagos y José Manuel 
Ventura. Sábado, a partir de las 16.30 horas.

Radio Universidad de Concepción, 58 años innovando junto a los clásicos.

1, 2, 3, Hoy como ayer. Un espacio de conversación y crítica de 
actualidad. Con la participación de los periodistas Carlos Oliva, Juan 
Costa y el médico Víctor Acevedo. Domingo, desde las 19.00 horas.

Futuro del caso Corpesca marcará 
definición de terna a fiscal regional

AUDIENCIA SERÁ ESTA TARDE

Mediante un escrito pre-
sentado la tarde de este miér-
coles al 4° Juzgado de Garan-
tía de Concepción, la Fiscalía 
Regional del Bío Bío, comuni-
có el cierre de la investiga-
ción de la causa Corpesca. 

Con esto, la investigación 
que lidera el fiscal Julio Con-
tardo y Ximena Chong, entra 

El órgano persecutor comunicó 
este miércoles el cierre de una 
de las causas emblemáticas en 
el financiamiento irregular de 
la política, la que sería la única 
que llevará hasta la última 
instancia a una persona 
jurídica.

FOTO:GENTILEZA AQUA.CL

FRASE

“Le fue comunicado al 
abogado de la empresa 
Corpesca, que no se va a 
arribar a una suspensión 
condicional”.

Julio Contardo, fiscal regional del Bío Bío

bargo, en declaraciones a 
La Tercera, Contardo con-
firmó que Corpesca va a jui-
cio oral, “efectivamente, le 
fue comunicado al abogado 
de la empresa, que no se va 
a arribar a una suspensión 
condicional”. 

Mientras que la audiencia 
para definir la terna de quien 
sucederá a Julio Contardo 
será a las 15 horas y en ella 
participarán los plenos de las 
cortes de Apelaciones de Chi-
llán y Concepción. 

 
Normativa nueva 

El ingreso de Chile a la 
Ocde, trajo consigo una se-
rie de cambios, entre ellos la 
creación de la Ley 20.393, la 
que establece la persecu-
ción de personas jurídicas 
por ciertos delitos, entre las 
que se incluye el cohecho. 

De acuerdo al abogado y 
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Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

la historia judicial reciente, se 
incluye a la empresa Corpes-
ca como imputada. 

Esta causa será uno de los 
temas a los que tendrán que 
referirse los seis postulantes 
a suceder a Julio Contardo 
como fiscal regional; los fisca-
les Marcela Cartagena, Juan 
Yañez, Pablo Fritz, Álvaro 
Hermosilla y Jorge Sandoval, 
además de la abogada y ex 
fiscal Paula Villalobos.  

Uno de ellos podría asumir 
en la causa, la primera por fi-
nanciamiento irregular de la 
política que llega a juicio oral. 

Esto se debe, a que alguno 
de ellos deberá estar acom-
pañando a la fiscal Chong 
como el equipo investigador 
de esta causa, lleva cinco 
años de investigación. 

Aunque, algunas fuentes 
consultadas por Diario 
Concepción, aún no han 
confirmado que esto pueda 
ser así, ya que el Fiscal Na-
cional, Jorge Abbott, podría 
volver a trasladar la causa, 
está vez a la Fiscalía Centro 
Norte, donde asumió hace 
casi dos meses, el fiscal Xa-
vier Armendáriz. 

A Corpesca se le imputa el 
delito reiterado de soborno, 
por los pagos realizados a 
Marta Isasi y Jaime Orpis, por 
lo que arriesga el pago de una 
multa de 20.000 UTM, poco 
más de $950 millones, ade-
más de la prohibición de ce-
lebrar contratos con el Esta-
do por cinco años. 

Diario Concepción soli-
citó al Ministerio Público 
una declaración de Julio 
Contardo sobre la diligen-
cia, pero declinaron acce-
der a la solicitud. Sin em-

“Pueden ir esde una multa 
hasta la disolución de la 
persona jurídica. Además, 
existen penas intermedias, 
que se relacionan con actos 
del Estado”.

Marcelo Villena, abogado.

académico de la Universi-
dad de Concepción, Marce-
lo Villena, “esta materia es 
regulada por esta normati-
va, la que establece una se-
rie de sanciones, las que van 
desde una multa hasta la di-
solución de la persona jurí-
dica. Además, existen penas 
intermedias, que se relacio-
nan con actos del Estado”. 

Villena es claro en que an-
tes del 2009, no había op-
ción de llevar a una empre-
sa a juicio, puesto que no te-
nían responsabilidad penal. 

Además, el jurista des-
cartó que esta indagatoria 
pudiera tener alguna in-
fluencia en la determina-
ción que tomen los jueces 
está jornada.

en fase clave, puesto que en 
las próximas semanas debe-
rán presentar ante estrado 
parte de las pruebas que se-
rán llevadas a un juicio oral, 
en donde estarán en el ban-
quillo de los acusados el ex 
senador Jaime Orpis, la ex di-
putada, Marta Isasi y el ex ge-
rente de la empresa Corpes-
ca, Francisco Mujica. Ade-
más, en un hecho inédito de 
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Cámaras permiten 
detección de $80 
millones en drogas
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CARABINEROS DETUVO A BANDA EN SAN PEDRO DE LA PAZ
El trabajo conjunto de vecinos, 

municipio y Carabineros permitió 
la detención de una banda de nar-
cotraficantes que actuaban en San 
Pedro de la Paz y que fueron sor-
prendidos por el sistema de Video 
Protección implementado en la co-
muna. 

Fue el miércoles en la tarde cuan-
do una vecina del sector de Boca 
Sur se contactó con los móviles de 
seguridad municipal para denun-
ciar un vehículo sospechoso. Este 
móvil fue detectado por las cáma-
ras de seguridad y se notificó a Ca-
rabineros que llegaron al lugar y en 
ese instante el vehículo se dio a la 
fuga. 

Tras eso, hubo una persecución 
que fue apoyada por las diferentes 
cámaras que se encuentran en la 
comuna hasta que se logró la deten-
ción de los sujetos en el kilómetro 
14 de la Ruta 160. Al registrar el 
vehículo se encontraron casi 4 mil 
dosis de droga avaluadas en 80 mi-
llones de pesos y fueron detenidos 
4 sujetos, dos de ellos ciudadanos 
bolivianos. 

El fiscal Andrés Barahona logró 
la prisión preventiva para Álvaro 
Martínez Valladares, Miguel Silva 
Riquelme, Juan Carlos Salazar Oli-
vares (boliviano) y Crisosto Colque 
López (boliviano), quienes fueron 
formalizados por tráfico de drogas, 
posesión ilegal de armas de fuego y 
municiones, y receptación. El tribu-
nal de garantía de San Pedro de la 
Paz dio 4 meses de plazo para la in-
vestigación. 
 
US$ 1 millón en cámaras 

Ayer, el alcalde de San Pedro de la 
Paz, Audito Retamal, junto al coor-
dinador regional de la Subsecreta-
ría de Prevención del Delito, Clau-
dio Etchevers, participaron en el 
inicio de la instalación de otras 20 
cámaras de seguridad, las que se su-
marán a las 26 ya existentes, lle-
gando a fines de junio a 46 equipos 
en la comuna y a fin de año totali-
zarán 60 dispositivos, en los que 
invertirán US$ 1 millón. 

El alcalde Audito Retamal sos-
tuvo que “queda demostrado que la 
trilogía, vecinos, municipio y poli-
cías es la más efectiva para enfren-
tar la delincuencia, y nos tienen 
que advertir las situaciones sospe-
chosas”. 

El jefe comunal agregó que la ins-
talación de cámaras “responde a 
un plan que hemos trabajos duran-

Puntualmente, las 20 cámaras 
que se están instalando en estos 
días cubrirán sectores del Borde 
Costero, Boca Sur, San Pedro de la 
Costa, la Villa San Pedro, Villa Pa-
dre Hurtado y Candelaria.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Delincuentes fueron sorprendidos con armas, tras 
la denuncia anónima de vecinos. A fines de año, se 
espera que la comuna tenga 60 de estos 
dispositivos con una inversión de US$ 1 millón.

con lo que ocurre en San Pedro de 
la Paz, porque éste permite dismi-
nuir la victimización que en esta co-
muna ha bajado en un 29%”. 

Recalcó que “implementar estas 
cámara nos va a permitir detener a 
los delincuentes, prevenir los he-
chos y aumentar así la sensación de 
seguridad”. 

El sistema de video protección 
está distribuido territorialmente 

por anillos, el primero cubre las 
principales vías de acceso a San 
Pedro de la Paz, el segundo cubre 
espacios públicos y recintos fisca-
les como los Cesfam, el tercero sec-
tores de mayor percepción de inse-
guridad y de delitos de connota-
ción social y el cuarto anillo el 
borde costero desde avenida Ve-
nus hasta el pasaje 107 de San Pe-
dro de la Costa. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

“La trilogía, vecinos, municipio 
y policías es la más efectiva 
para enfrentar la delincuencia”. 
Audito Retamal, alcalde de San 
Pedro. 

Las primeras 20 cámaras 
cubrirán sectores del 
Borde Costero, Boca Sur, 
San Pedro de la Costa, 
entre otros.

te años y que en total implicará una 
inversión cercana al millón de dó-
lares”. En el caso de las 20 cámaras 
que se instalan ahora implican una 
inversión de 120 millones de pe-
sos, considerando los equipos, sus 
soportes y la mantención. 

El coordinador regional, Claudio 
Etchevers, sostuvo que “es muy im-
portante lo que pueden aportar los 
municipios y estamos satisfechos 

Hoy comienza la colecta de Techo en Concepción: 
la meta en la zona es de 40 millones de pesos 

Serán tres días, de viernes a do-
mingo, en que los voluntarios y pro-
fesionales de Techo-Chile volcarán 
toda su energía a las calles durante 
la Colecta Nacional. Este año, la 
meta que se pretende alcanzar es de 
40 millones de pesos y, para lograr-
lo, cientos de jóvenes que trabajan 
en la organización se repartirán por 
el Gran Concepción, Los Ángeles, 
Chillán y la provincia de Arauco. 

En la Colecta, se organizarán di-
ferentes actividades y los volunta-
rios recorrerán día y noche las ciu-

dades visibilizando la realidad que 
viven las siete mil 550 familias en 
campamentos, y otras miles más 
que viven en situación de exclu-
sión habitacional. 

El director regional de Techo Chi-
le Bío Bío, Pablo Marinao, argu-
mentó que “no solamente estare-
mos con una pechera y una alcan-
cía en la calle, sino que este hito nos 
permite, a la vez, visibilizar la rea-
lidad en la que trabajamos día a 
día con las familias. Es, sin duda, el 
evento que moviliza a más volun-

tarios a nivel nacional y es impor-
tante que todo el país se entere que 
seguimos luchando codo a codo 
contra la exclusión habitacional”. 

Este año, la Fundación habilitó el 
sitio web www.lucaxnuca.cl para 
realizar donaciones a través de In-
ternet. El dinero recolectado irá 
destinado al trabajo de los volunta-
rios, profesionales y comunidades, 
costos operativos de la oficina re-
gional y proyectos sociales que la 
Fundación está diseñando para 
este año.

FOTO:GENTILEZA TECHO CHILE

“Implementar las cámaras nos va a 
permitir detener a delincuentes y 
aumentar la sensación de seguridad”. 
Claudio Etchevers, coordinador regional 
de Seguridad Pública.
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16,2%
registra el consumo de 
cigarrillos en el Bío Bío, cifra 
que en 2008 era de 26,7% y 
34% en 2003.

alcanzan un 10,4%, versus 
un 24,8% del año 2008. 
Mujeres llegan a 21,8%, cifra 
menor al 28% del año 2008. 

Los hombres que 
fuman en la Región

Cerca de $7.000 millones inverti-
rá la Seremi de Vivienda y Urbanis-
mo en renovar nueve barrios de la 
Región, a través del programa Quie-
ro Mi Barrio, que beneficiarán a 
más de 16 mil personas. 

Según el seremi del ramo, Emilio 
Armstrong, el programa está en sin-
tonía con las necesidades de los ve-
cinos para mejorar su calidad de 
vida, participan eligiendo las obras 
que se ejecutarán, en talleres y ca-
pacitaciones para reconstruir la 
vida de barrio. 

En Lebu se trabajará en cerro La 
Cruz, Agua Las Niñas y Camarón 

Nueve barrios remodelará el Minvu Bío Bío
Junta de Vecinos El Progreso, Los 
Álamos, afirmó que quieren que se 
construya tal como piensan los ve-
cinos para recuperar espacios per-
didos y tener áreas verdes.Se agre-
gan en Ñuble barrios en Bulnes, 
Coihueco, Chillán, Coelemu y Qui-
rihue por una inversión similar. 

Desde 2006 a la fecha se han in-
tervenido 58 barrios, con un presu-
puesto total de $48.966 millones, en 
los que se releva su identidad, pa-
trimonio, cuidado del medio am-
biente y aumentado la seguridad 
como sucedió en el Barrio Cívico de 
Boca Sur en San Pedro de la Paz.

FOTO:GENTILEZA MINVU

BARRIO CÍVICO de Boca Sur incluyó áreas deportivas.

invertidos para aumentar la 
calidad de vida de más de 16 
mil personas de diferentes 
barrios de la Región. 

Casi $7.000 
millones serán 

Alto; en Los Álamos sector el Pro-
greso; Héctor Dávila en Yumbel y 
cerro Obligado en Coronel, donde 
se invertirán $3.061 millones. Bal-
tazar Rodríguez, presidente de la 
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DE UNA EXPECTATIVA DE OCHO MESES A MÁS DE TRES AÑOS 

El cáncer de pulmón, provocado, 
principalmente, por el tabaquismo 
cada año cobra la vida de 3.100 chile-
nos. Sin embargo, a través de la inmu-
noterapia, según oncólogos, se ha lo-
grado triplicar en Concepción el tiem-
po de sobrevida de pacientes con 
dicha afección. 

La inmuno-oncología es un enfoque 
terapéutico que aprovecha el propio 
sistema inmunitario para atacar los 
tumores. Esto, que hasta hace poco 
tiempo parecía solo una fórmula ex-
perimental para combatir el cáncer, 
hoy muestra avances sin precedentes 
en Chile y en la Región, avances que 
fueron compartidos en un encuentro 
de oncólogos realizado recientemen-
te en la capital regional. 

La Región del Bío Bío no presenta 
los mayores índices de cáncer pulmo-
nar del país, sin embargo, “sí cuenta 
con emblemáticos casos de éxito en 
que pacientes de Concepción, que ac-
tualmente participan en estudios clí-
nicos y a los cuales se les había diag-
nosticado un plazo no mayor a ocho 
meses de vida, producto de un cáncer 
de pulmón, han logrado sobrevivir -y 
de buena forma- hasta tres años des-
pués de realizado el fatal diagnóstico”, 
comentó Francisco Orlandi, jefe de la 
Unidad de Medicina Oncológica del 
Instituto Nacional del Tórax. 

Sobre éste y otros casos parecidos 
en que se ha aplicado la inmunotera-
pia debatieron los especialistas en un 
seminario llamado “De la teoría a la 
práctica: Inmunoterapia en trata-
miento de cáncer pulmonar”, que tie-
ne como contexto que en 2017 fallecie-
ron 2.335 personas producto de este 
tipo de tumores, en una región en que 
los adolescentes que fuman cigarrillos 
alcanzan un 16,2%, los hombres adul-
tos un 10,4% y las mujeres un 21,8%. 

Permite despertar el sistema inmunitario, reconocer células mutadas y atacar 
directamente al tumor. Médicos exigen que sea incluida en planes de salud 
público y privados por su alto costo.

ser la primera, “la piedra de tope es, 
principalmente, la cobertura, los cos-
tos de estas drogas a nivel público y 
privado. Porque éstas ya están en 
Concepción y en todo Chile, pero 
aún son muy caras”. Según detallan 
los especialistas, el valor de la tera-
pia para cáncer de pulmón, que sue-
le durar dos años, puede alcanzar 
los $150 millones, mientras que un 
cáncer de vejiga, aclaró Orlandi, pue-
de alcanzar los $100 millones. 

Agregó que falta también entre-
nar a los oncólogos y estar más co-
nectados con lo que está pasando 
en el mundo con respecto a lo diná-
mico que es esto. “Por eso, nos reu-
nimos en el Bío Bío y continuaremos 
hacia otras regiones”. 

En tanto, un auspicioso antece-
dente es que, hace algunas semanas, 
el Minsal conformó el Consejo Ase-
sor del cáncer, instancia que prome-
te abordar los temas de acceso y co-
berturas a estas terapias en el país.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Inmunoterapia ha logrado 
triplicar la vida de penquistas 
con cáncer al pulmón

Despertar el sistema 
La inmunoterapia es un trata-

miento que, a diferencia de la qui-
mioterapia, que “destruye” todo el 
sector afectado por las células can-
cerosas, logra aprovechar el propio 
sistema inmunitario del paciente, 
“despertándolo” y ayudándolo a re-
conocer las células mutadas -que 
tienen la capacidad de “esconderse” 
del sistema inmunológico- para ata-
car directamente al tumor.  

Sin embargo, advierte el doctor 
Mauricio Burotto, director médi-
co del Centro de Estudios Clínicos 
Bradford Hill, expositor del evento 

y quien ha desarrollado estudios 
clínicos de cáncer de pulmón en 
Estados Unidos, “cada paciente -y 
su cáncer- presenta característi-
cas distintas que complejizan su 
tratamiento, por eso, aún estamos 
muy lejos de dejar de preocuparnos 
de la prevención, aunque hoy ten-
gamos tantos avances de la inmu-
noterapia por delante”. 

Burotto aclaró, en el seminario 
realizado en el Hotel Radisson Petra, 
que asumiendo que el cáncer es la se-
gunda causa de muerte en el país 
para ambos sexos y que, según el Mi-
nisterio de Salud, en 2022 pasará a 

Servicio de 
Salud Thno. 
destacó por su 
buena atención

Más de 41 millones de pesos 
se destinarán para el desarrollo 
y fortalecimiento en innovación 
al interior del Servicio de Salud 
Talcahuano, al ser los ganadores 
de la cuarta versión del concur-
so que reconoce las buenas 
prácticas en Atención Primaria 
de Salud (APS) que profundiza 
la instalación del modelo de 
atención integral, familiar y co-
munitaria de la jurisdicción. 

Sobre el dinero destinado, la 
directora (s) del Servicio de Sa-
lud Talcahuano, Dra. Patricia 
Sanchez Krause, explicó que 
“con este trabajo se busca iden-
tificar y fomentar aquellas 
prácticas que permitan desa-
rrollar políticas públicas con 
pertinencia local, que fortalez-
can el trabajo intersectorial y, 
por sobre todo, la participa-
ción social, con énfasis en la 
comunicación en salud y en la 
evaluación del impacto de las 
medidas implementadas”. 

Las Buenas Prácticas gana-
doras en la APS municipal se 
concentraron en las comunas 
de Talcahuano y Tomé, siendo 
ésta última la que se adjudicó el 
primer y el tercer lugar del con-
curso con iniciativas que bus-
can fomentar la actividad físi-
ca en jardines y salas cuna, y 
fortalecer el rol del voluntaria-
do en los establecimientos, gra-
cias a la entrega de implemen-
tos para sus atenciones y la ca-
pacitación de sus integrantes 
en temas de salud.

FOTO:SERVICIO DE SALUD TALCAHUANO
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Prende idea de destacar a Bío 
Bío como sede para Amazon
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AUTORIDADES, PARLAMENTARIOS Y ACTORES DEL ECOSISTEMA REGIONAL COINCIDEN
Luego de la reunión sostenida 

entre el Presidente Sebastián Pi-
ñera con Teresa Carlson, vicepre-
sidenta de Amazon Web Service 
en la que participó también el Mi-
nistro de Economía, José Ramón 
Valente, quedó claro que no ha-
brán prontas noticias acerca de 
dónde se instalará el nuevo Data 
Center de Amazon. 

Esto deja espacio suficiente para 
que actores, autoridades y parla-
mentarios regionales trabajen 
transversalmente por posicionar a 
Bío Bío como una buena opción de 
inversión a largo plazo en América 
Latina, como expresó Carlson es la 
intención de la compañía. 

Una señal interesante en este 
sentido es la que envió el Ministro 
Valente tras ser requerido por este 
medio, al indicar que “estuve re-
ciéntemente en Concepción y vi 
que está desarrollando un polo de 
emprendedores en áreas de las tec-
nologías en Concepción, lo cual me 
alegró mucho. Eso descentraliza al 
país y, por lo tanto, cuando tenemos 
empresas grandes como Amazon, 
Google o Microsoft que son empre-
sas interesadas en realizar inver-
siones en nuestro país, de alguna 
manera, lo que están haciendo es 
ayudar también a la descentraliza-
ción y que los negocios ya no se lle-
ven a cabo todos en Santiago”. 

Del mismo modo, el Ministro 
de Economía destacó: “la poten-
cialidad que tienen empresas 
como Amazon es muy grande en 
términos de ubicar a Chile en un 
lugar privilegiado de desarrollo 
de nuevas tecnologías, pero par-
ticularmente interesante para que 
las regiones le compitan también 
a Santiago”. 

 
Posicionamiento de Bío Bío 

Ya el presidente de la Mesa Co-
mex, Claudio Cid junto con acto-
res como Inti Núñez y Roberta 
Lama, ex gerente de emprendi-
miento de Corfo y gerenta de la 
Corporación de Desarrollo del Bío 
Bío, respectivamente, se manifes-
taron a favor de posicionar a Bío 
Bío como una región con las capa-
cidades necesirias para el desa-
rrollo de inversiones como las que 
pretende realizar Amazon. 

Mauricio Gutiérrez, seremi de 
Economía de Bío Bío expresó: “Una 
empresa como Amazon o cualquier 
otra de ese tipo que desarrolla el e-
commerce internacional o cual-
quier empresa de desarrollo de soft-
ware serían muy bienvenidas en la 
Región de Bío Bío”. 

En tanto, el senador Felipe Har-
boe recordó que “plantee pública-
mente hace más de dos semanas la 
posibilidad de hacer gestiones para 
ver que Amazon y otras empresas 
puedan instalarse en la Región del 
Bío Bío. De hecho, me reuní con la 
subsecretaria de telecomunicacio-
nes a quien le expresé la necesidad 
de incorporar a la región del Bío Bío 
y Ñuble en la licitación 5G”. 

El senador resaltó, además, que 
“lo que he estado tratando es que 
las regiones de Bío Bío y Ñuble sean 
consideradas un polo de desarro-
llo tecnológico”. 

Alfredo Meneses, gerente gene-
ral de Asexma Bío Bío, apuntó a 

con importantes capacidades inte-
lectuales, tenemos ecosistemas 
emprendedores y empresas que ya 
se están tecnologizando”. 

Cabe señalar que intentamos co-
municarnos con el senador Víctor 
Pérez a su mail y teléfono celular sin 
éxito. También quedamos esperan-
do hasta el cierre de la presente 
edición las respuestas del Inten-
dente Jorge Ulloa a través de uno de 
sus asesores de prensa.

FOTO:GENTILEZA AMAZON

Ministro Valente resalta a la zona frente a inversiones tecnológicas y alienta el 
competirle a Santiago. Harboe, Asexma Bío Bío e Incuba UdeC dan su apoyo. 

que “si queremos que se instale 
Amazon acá en la Región eso tie-
ne que ir acompañado de una bue-
na distribución lo que implica des-
centralizar las cargas centraliza-
das en Santiago”. 

En el caso de Beatriz Millán, di-
rectora ejecutiva de Incuba UdeC, 
principal aceleradora e incubado-
ra de emprendimientos de base tec-
nológica en la Región, manifestó 
que “Bío Bío tiene todas las condi-
ciones para ser una excelente pla-
taforma de llegada de Amazon con 
capital humano avanzado, univer-
sidades con egresos de alumnos 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

IPC
Abril

Anual

0,3%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.577,31 

COMMODITIES 

-0,63% Igpa -0,83 %

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$310,03
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $70,71

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM MAYO

$47.396,00

$27.062,63 
Dólar Observado $624,31 Euro $733,55

28.166,52

5G
es una tecnología en la que se espera puedan ser incorporadas las regiones de Ñuble 
y Bío Bío dados sus potenciales para el desarrollo de un polo tecnológico, según 
señaló el Senador Felipe Harboe. 
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Más de 240 mil 
consultas presenciales
 Los nueve servicios concentran los 
mayores niveles, después de la Región 
Metropolitana.

Usuarios de Mercado 
Libre crecen un 57% 
en la Región del Bío Bío

De acuerdo al director del Traba-
jo nacional, Mauricio Peñaloza, du-
rante el año 2017 el servicio anotó 
240.766 atenciones presenciales, lo 
que la convierte en la segunda más 
importante después de la Región 
Metropolitana. 

Actualmente, son nueve servi-
cios de inspección permanente -
en Concepción, Tomé, Talcahua-
no, Tomé, Coronel, San Carlos y 
Curanilahue- que diariamente aca-
paran consultas. 

Y el récord no se queda ahí, porque 
también acapara el segundo lugar en 
relación a visitas de página web. 

Dirección del Trabajo Bío Bío bate récord de atención
les de la Universidad de Concep-
ción durante el día de ayer. 

El restante de las regiones quedó 
así: Tarapacá con 96.814; Antofa-
gasta, 70.191; Coquimbo, 114.012; 
Valparaíso, 190.426; O’Higgins, 
80.692; y Maule, 110.608. 

Posteriormente, Araucanía con 
76.930; Los Lagos, 90.714; Gral. Car-
los Ibáñez del Campo, 28.577; Ma-
gallanes, 48.393; Los Ríos, 37.153; y 
Arica con 26.233. 

Metropolitana esta dividida en 
Oriente (302.868) y Poniente 
(338.020). Lo que da a nivel nacio-
nal: 1.894.995 prestaciones. (FPS).

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

EL DIRECTOR NACIONAL, MAURICIO PEÑALOZA, entregó las cifras 
en la UdeC.

“Durante el 2017 fueron 963.383 
las visitas provenientes de esta Re-
gión, lo que significa un 5,9% del to-
tal nacional”, explicó Peñaloza en la 
cuenta pública realizada en la Fa-
cultad de Ciencias Jurídicas y Socia-
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INFORMÓ DIRECTOR REGIONAL, ALAN MEYER

La expansión del e-commerce 
en Chile avanza a pasos sosteni-
dos y la Región del Bío Bío no es 
la excepción. 

Un reciente estudio de GFK 
Adimark, dio cuenta de un au-
mento de un 68% en la cantidad 
de usuarios de la plataforma du-
rante el primer trimestre en la 
Región del Bío Bío, en relación al 
mismo periodo de 2017. 

A nivel nacional, el aumento es 
de un 36%. 

Así, también, destaca que el nú-
mero de visitas en la zona, creció 
un 68%. 

Las cifras las entregó el director 
regional de Mercado Libre, Alan 
Meyer, plataforma que nació en el 
año 1999, hace 18 años, con oficinas 
físicas en Chile hace 4 años. 

“Esto se debe en parte a que el 
año pasado pusimos un especial 
foco en regiones, con el lanzamien-
to de nuestro programa Mercado 
Puntos y su solución de Envíos Gra-
tis en miles de productos nuevos. 
Esto ha permitido que los consumi-
dores puedan acceder a la compra 
de productos nuevos en 6 e, inclu-
so, 12 cuotas sin interés, en pro-
ductos seleccionados y con cual-
quier tarjeta de crédito, todos los 
días del año, con envíos gratis de 
Arica a Punta Arenas”. 

Lo anterior ha redundado en 
que las regiones del sur han mos-
trado un crecimiento espectacular, 
acotó Meyer. 

Sobre cómo se grafica el avance 
del comercio electrónico, Meyer 
dijo que Chile lidera dentro de La-
tinoamérica en cuanto a penetra-
ción de e-commerce, con transac-
ciones que rondan los US$ 4 mil 
millones anuales, según informa la 
Cámara de Comercio, esto es un 
4%, aunque bastante lejos de países 
como Estados Unidos donde el por-
centaje llega a 10% o 17%-18%, 
como es el caso de Inglaterra y Co-
rea del Sur. 

Lo anterior, sostuvo el ejecutivo, 
se relaciona con el nivel de desarro-
llo económico y las tasas de digita-
lización y penetración de 
smartphones. 

Los desafíos para Mercado Li-
bre, planteó Meyer, pasan por los 
costos y formas de logística para lle-
gar más rápido y a menores costos 
a todo Chile, y con subir categorías 
que hoy no están tan presentes en 
internet y que son menos tradicio-
nales, como artesanías, mascotas y 
repuestos de autos, por ejemplo. 

 
 CyberDay 

La próxima semana comienza 
el CyberDay, una de las fechas más 
esperadas por los consumidores. 

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Serán 10.200 los productos nuevos que estarán para el 
CyberDay de la próxima semana, cuyos descuentos 
llegarán hasta un 60%.

“En Mercado Libre tendremos más 
de 10.200 productos nuevos con 
ofertas nunca antes vistas, que lle-
garán hasta el 60% de descuento, 
y Concepción no queda fuera de 
esta tendencia”. 

Claro, porque todos quienes 
compren a través de Mercado Libre 
podrán acceder a envíos gratis de 
Arica a Punta Arenas. Este benefi-
cio representa un gran ahorro adi-
cional para los consumidores, espe-
cialmente quienes viven en regio-
nes, quienes muchas veces 
terminan pagando un precio final 
alto, debido a los costos de envío. 
“Es por esto que el beneficio de en-
víos gratis se vuelve tan relevante 
en nuestro desafío de democratizar 
y descentralizar el comercio elec-
trónico en el país”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Sociales

del aniversario del 
Combate Naval de 

Iquique y Día de las 
Glorias Navales 

Fueron más de 1000 efectivos del Ejército, Armada, Fuerza Aérea 
y Carabineros de Chile, los que desfilaron por las calles de Talca-

huano, en conmemoración del 139° aniversario del Combate Naval 
de Iquique y Punta Gruesa, y el Día de las Glorias Navales, se celebró 

un nuevo 21 de mayo. Las actividades comenzaron con una ceremonia 
cívico militar y terminaron a bordo del Huáscar para depositar ofrendas 

florales en memoria del Comandante Arturo Prat Chacón. 

JULIO CONTARDO, Francesca Parodi, Gastón Saavedra y Enrique van Rysselberghe. DISCURSO de Marcelo Gómez.

ÁLVARO ORTIZ, Sandra Narváez y Sergio Torres.

GENERAL LUIS ESPINOZA y 
Yaquelyn Opitz.

ENRIQUE VAN RYSSELBERGHE, Robert Contreras, Marcelo Gómez, Jorge Ulloa y Henry Campos.

CELSOR 
CAMPOS y 

Henry 
Campos.

FERNANDO PEÑA, Oscar Muñoz y James Argo. JUAN PABLO SPOERER, Paulina García y Alberto Moraga.

CÉSAR 
PANÉS y Julio 

Contardo.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Conmemoración 139° 

JOSÉ MONTERO, Hernán Echeverría, Sergio Román y Juan Hinojosa.
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ALEJANDRA PÉREZ, MINISTRA DE LAS CULTURAS, LAS ARTES Y EL PATRIMONIO

La autoridad realizó ayer, en el Teatro Biobío, la 
cuenta pública de la cartera, ocasión en que, 
entre otras cosas, habló de patrimonio y temas 
culturales de la zona.

En un hecho inédito, el actual 
Ministerio de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio, realizó 
ayer en el Teatro Biobío la cuen-
ta pública participativa 2017-
2018. Evento que por primera 
vez dejó la capital y que contó 
con gran parte de los represen-
tantes de las artes y la cultura 
penquista. 

“Esta ciudad ha sido una cuna 
cultural importante dentro del 
país, un carácter que, sin duda, 
sobresale y se merece ser sede 
de esta cuenta, por primera vez 
en regiones”, acotó Alejandra 
Pérez Lecaros, ministra de la 
cartera cultural, quien encabe-
zó el destacado hito. 

Más allá de los desafíos de 
instalar la nueva institucional 
-pasar de consejo a ministerio-
, Pérez se refirió a la celebración 
2018 del Día Nacional del Patri-
monio Cultural, cuyo lanza-
miento se realizó también ayer 
en el sector La Poza de Talca-
huano. “Tenemos la idea que se 
celebre dos días a partir de este 
año. El fin es que las personas 

tengan más oportunidad de co-
nocer, pensar e identificar el 
patrimonio que las rodea. Que-
remos que sea un fin de sema-
na bien familiar. Habrá un sin-
fín de entretenidas actividades 
a lo largo de todo el país”, dijo 
la ministra. 

En este mismo contexto, la 
autoridad añadió que “vamos a 
modificar la Ley de Monumen-
tos Nacionales, la cual rige des-
de 1970 y está obsoleta en mu-
chas áreas. Nos hemos pro-
puesto, para el segundo 
semestre, enviar un proyecto 
de ley con todos los alcances 
que queremos modificar”. 

Respecto a proyectos cultura-
les que beneficiarían a la zona, 
Pérez comentó que “realizare-

mos una implementación im-
portante, de fondos y cuidados, 
en el Parque del Río Zañartu, la 
idea es renovarlo y recuperarlo. 
También estamos haciendo una 
unidad especial que tiene que 
ver con programación y audien-
cia, para ver, en particular en el 
Bío Bío, qué es lo que tiene y ne-
cesita en el ámbito cultural. No 
todas las regiones tienen el mis-
mo estándar”. 

Por último, sobre la labor 
hecha hasta el momento por la 
seremi de Cultura del Bío Bío, 
Paulina García, y sus declara-
ciones sobre el “amarre” de re-
cursos a una corporación cul-
tural local por sobre los mil 
millones de pesos por la ejecu-
ción de un proyecto, la cabeza 

de la cartera cultural apuntó 
que “hasta el momento, es un 
poco apresurado evaluar su 
labor. Los seremis son nom-
brados entre el intendente y 
Presidente. Lo que sí puedo 
decir es que ‘Expresión Bío Bío’ 
-proyecto aludido- va a conti-
nuar. Es una política del Presi-
dente Piñera, quien quiere 
avanzar y trabajar en ello. Cre-
emos que es una fuente im-
portante de talentos que te-
nemos que potenciar, lo mis-
mo que la formación en artes 
escénicas y de público. Esto 
seguirá adelante”.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

LA MINISTRA EN SU PRIMERA visita a la zona recorrió 
parte de las instalaciones del Teatro Biobío.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“Hasta el momento es un poco apresurado 
evaluar la labor de la seremi”
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Con la presencia de deportistas de los 14 paí-
ses participantes y diversas autoridades, se 
realizó ayer la tradicional Ceremonia de las 
Banderas, actividad que marca el inicio de las 
actividades en la Villa Suramericana de los Jue-
gos Cochabamba 2018. 

El gimnasta Tomás González estuvo pre-
sente en la actividad y destacó las comodida-
des de la Villa. La ceremonia inaugural de los 
Juegos será mañana y Chile tendrá como aban-
derada a la campeona del mundo en levanta-
miento de pesas, María Fernanda Valdés.

Ceremonia de las banderas en Juegos Suramericanos 

FOTO:MAURICIO PALMA / COCH
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HUACHIPATO PREPARA EL DUELO ANTE UNIVERSIDAD DE CHILE

Quiere levantar 
cabeza ante un rival 
que viene muy herido
Azules cayeron con Vasco y perdieron la opción de 
disputar la Copa Sudamericana. Pese a ello, el técnico 
Nicolás Larcamón no se confía de su mal momento. 

El encuentro de mañana en Tal-
cahuano enfrentará a dos equipos 
que no atraviesan por un buen mo-
mento, y que necesitan sumar de a 
tres en este último partido de la 
primera rueda de Primera División. 
Huachipato recibirá a Universidad 
de Chile, que llega golpeada tras la 
derrota 2-0 con Vasco da Gama, re-
sultado que marcó no solo su des-
pedida de la Copa Libertadores, 
sino también quedar al margen de 
poder disputar la Sudamericana.  

Pese a ello, Nicolás Larcamón, 
técnico acerero, no se confía y ase-
guró que los azules siguen siendo 
un rival muy peligroso. 

“Independiente de cómo llega, 
es un equipo que tiene recambio y 
jugadores de jerarquía. Sabemos 
que enfrentaremos a un rival que es 
de los más importantes del país. 
Además, nos ha pasado que otros 
elencos llegaban de mala manera 
ante nosotros, en el papel, y en la 
cancha se vio algo distinto. Por eso, 
uno no se tiene que aferrar a ese 
tipo de circunstancias, que son ex-
ternas a lo que podemos hacer, y sí 
confiar en nuestra propuesta”, dijo. 

Sobre la U. de Chile, Larcamón 
destacó que “más allá de los resul-

tados, cuenta con muy buenos in-
térpretes. Desde lo individual, des-
taco a Pinilla, que no solo es un 
hombre gravitante a la hora de de-
finir, sino también se entrega mu-
cho en la fase de la recuperación de 
la pelota. Soteldo lo mismo, acá lo 
conocen bien, y Ángelo Araos para 
mí es uno de los mejores jugadores 
del momento. Pero, insisto, inde-
pendiente de su propuesta y el once 
que puedan presentar, estamos en-
focados en nuestro plan de juego y 
jugadores, y sobre todo en el mo-
mento que estamos viviendo y que-
remos revertir pronto”. 

 
Recuperar la identidad 

El técnico también asume el mal 
momento de su equipo y apuesta 
por comenzar un repunte mañana, 
pero apuntando sobre todo al tra-
bajo del segundo semestre. 

Lamentablemente, hemos teni-
do circunstancias como lesiones, lo 
que pasó con César Valenzuela. 
Siempre la intención es recuperar 
pronto nuestra identidad de jue-
go. Estos últimos dos partidos no 
hubo una producción satisfactoria 
y, ahora, queremos y merecemos 
irnos con buenas sensaciones. 
Cuando los tuvimos a todos a dis-
posición fuimos animadores del 
campeonato y estoy seguro que en 
la segunda parte del año será muy 
provechosa, y recuperaremos el ni-
vel que supimos tener”, señaló. 

Al respecto, agregó que “queda 
este último encuentro que es muy 
importante, por la exposición y lo 
que representa. Hay mucho presti-
gio en juego y vamos con mucha fe 
para ganar, y terminar de la mejor 
manera este semestre”. 

Larcamón también señaló que 
César Valenzuela pidió estar a dis-
posición para el encuentro. “Mostró 
la intención de estar. Es un hombre 
gravitante, con una lectura de jue-
go que tienen pocos en el país. In-
tentaremos que llegue y tenga una 
incidencia positiva en el partido”.

FOTO:AGENCIA UNO

Fue la sorpresa más grata en el 
Gran Premio de Concepción, don-
de se adjudicó con autoridad la 
categoría R2 Lite, en su retorno al 
campeonato nacional. Felipe Pa-
dilla está empeñado en mante-
ner el tranco ganador, cuando sea 
uno de los protagonistas de la se-
gunda fecha del RallyMobil, que 
se disputará el fin de semana en 
Los Ángeles.  

A bordo de su vehículo de cate-
goría mundial, Opel Adam, y na-
vegado por Hermann Grollmus, el 
penquista será uno de los repre-
sentantes de la Región en la com-
petencia que se inaugurará esta 
tarde, con la tradicional Partida 
Estelar desde la rampa ubicada en 
la Plaza de Armas angelina. 

“Voy a Los Ángeles con la mis-
ma idea que lo hice en Concep-
ción, salir a disfrutar la carrera. 
Ahí veremos qué pasa, y si se da la 
situación de estar disputando los 
primeros lugares, sin duda trata-
remos de llevarnos alguno de 
ellos. Obviamente lo que más de-
seo es volver a ganar”, manifestó 
el casco regional que lidera la se-
rie R2 Lite con 26 puntos, escolta-
do por Nicolás Pérez (25) y José 
Quezada (13 unidades). 

En paralelo a lo que pueda ha-
cer en el RallyMobil, Padilla ya 
piensa en su próximo desafío mo-
tor. Se trata de la 2ª fecha del Cam-
peonato Regional Rally del Bío 
Bío, que se llevará a cabo los pró-
ximos 16 y 17 de junio en Arauco, 
y donde competirá a bordo de un 
UTV Can-Am Maverick X3. 

 
“Benja” Israel será baja 

Una importante ausencia ten-

drá la “armada” regional en el 
Gran Premio de Los Ángeles, con 
la baja obligada de Benjamín Is-
rael. El piloto del Monster Energy 
Citroen Rally Team By Pro Cir-
cuit, sufrió un problema en la uni-
dad motriz del Citroen R-5 cuan-
do concluía su última práctica 
antes de viajar a tierras angeli-
nas, para acompañar a su herma-
no Vicente y a su primo Samuel, 
que luchan en la clase R-3. 

El mismo deportista relató lo 
acontecido. “Desde la fecha pasa-
da habíamos trabajado mucho, 
corrigiendo cosas, innovando as-
pectos técnicos para potenciar el 
auto y superar lo realizado en 
Concepción. Estábamos casi ter-
minando el entrenamiento cuan-
do de pronto saltó una piedra que 
rompió el radiador, por lo cual 
comenzó a subir la temperatura. 
Inmediatamente detuve el motor 
para evitar algún problema ma-
yor. El equipo realizó un examen 
de lo ocurrido y sus consecuen-
cias. Pero al no haber certeza de 
las fallas, y debido a que podrían 
conducir a algo más grave, como 
la rotura del motor, se determinó 
no participar”, sentenció Israel, 
que fue segundo en la R5 de la fe-
cha pasada en Concepción.

 FOTO:RAFAEL CERDA GUZMÁN

La fecha de Los Ángeles 
parte el sábado con seis 
especiales y cierra el 
domingo con otras cinco.

Dos días de 
aceleración

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Padilla va por otro 
triunfo en el RallyMobil 

Mientras Huachipato suma 
seis fechas sin ganar, U. de 
Chile tiene una victoria en 
los últimos seis duelos. 

Ambos necesitan 
volver al triunfo
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ACTIVIDADES DE ANIVERSARIO

Naval da 
señales 
de vida y 
prepara su 
gran fiesta
Cristián Ferrada y Víctor 
Tornería hablaron del esperado 
partido entre el ancla y los ex 
jugadores morados, pero habrá 
mucho más que eso.

Después de varios cambios, 
será definitivamente a las 18 
horas, mañana, en El Morro. 
Ese día, los jugadores del Na-
val del 2008 enfrentarán a las 
ex estrellas de Deportes Con-
cepción. Cristián Ferrada, pre-
sidente del Club Social del an-
cla, señaló que “la hora no es la 
ideal, pero hay que ponerse 
una chaquetita, un gorro y es-
tar, reencontrarse con los ami-
gos que ya no puedes ver los 
domingos, como cuando ju-
gábamos todas las semanas. 
Es como verse otra vez con la 
polola cuando trabajas en la 
mina y esperas esos 20 días 
para verla. Para el hincha debe 
ser algo parecido, con el equi-
po que aman”. 

Sobre la muestra -que ter-
mina hoy, en la Sala Munici-
pal de Exposiciones- comen-
tó que “ha ido mucha gente a 
ver las camisetas, trofeos, el 
cañón. Hay personas que van 
a la municipalidad, pero pa-
san a ver nuestras cosas, 
nuestra historia y he recibido 
bonitos comentarios”. 

Del partido en El Morro, con-
fesó que “yo creé el grupo de 
Whatsapp con los jugadores 
del 2008 y me he enterado de 
cada talla... Están todos ansio-
sos por reencontrarse ese día y 
hay jugadores que pagaron sus 
propios viajes, desde Valdivia, 
Santa Cruz, Valparaíso y San-
tiago. Todos quisieron estar”. 

¿Y qué otras actividades tie-
nen en carpeta? Ferrada indicó 
que “el sábado es el Día del Pa-
trimonio y también tendremos 

un stand en La Tortuga, donde 
habrá hartas cosas bonitas. Por 
otro lado, hay cuadrangular de 
futsal que se jugará el 29 y 31 en 

ese mismo gimnasio. Participa-
rán la barra Kaña Brava, Los 
Choreros, Prensa Concepción 
y la academia Partner Sports. Lo 
importante es mostrarle a la 
gente que el club está vivo y que 
volveremos fuertes el 2019”. 

También habló Víctor Torne-
ría, presidente del Club Social 
Deportes Concepción, quienes 

no quisieron faltar a la fiesta. 
“Agradecemos la invitación. Se 
ve que Naval está haciendo un 
gran trabajo y nosotros estamos 
dispuestos a hacer cosas en con-
junto. Queremos verlo partici-
pando el 2019, por el bien del 
fútbol regional. Nosotros vivi-
mos lo que ellos están pasando 
ahora y están dando muestras a 

la comunidad de que Naval si-
gue estando. Han montado mu-
seos, partidos amistosos, un tor-
neo de futsal. Solo esperamos 
que el cupo federativo sea pron-
to de ellos”, sostuvo.

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

HABRÁ HIMNOS, un video recordando el ascenso 2008 y, luego, a las 18 horas, el partido entre 
los históricos de Naval y los lilas.

Liga Nacional de Menores tendrá su tercera fecha
 FOTO:CD HUACHIPATO

Con seis encuentros conti-
nuará mañana la acción de la 
Liga Nacional de Menores de 
Básquetbol, que reúne a seis 
equipos de la Región en las ca-
tegorías Sub 13, Sub 15 y Sub 17. 

Por la tercera jornada del 
campeonato, en el Gimnasio 
Municipal de Tomé, se medi-
rán CD Escolar Tomé con Ale-
mán Los Ángeles. A las 15 ho-
ras jugarán los equipos Sub 13, 
a las 16.45 la Sub 15 y desde las 
18.30 la Sub 17. 

Los otros cotejos serán en el 
Polideportivo de Curanilahue y 
enfrentarán en las mismas se-
ries a CD Curanilahue y Hua-
chipato. La Sub 13 abrirá el pro-
grama a las 14 horas y, luego, se 
medirán sus elencos Sub 15 

(15.45 horas) y Sub 17 (17.30 
horas). 

Tras dos fechas disputadas, 
en la categoría Sub 13 la tabla 
la lideran Estudiantes de San 
Pedro, CD Escolar Tomé y Ale-

mán de Los Ángeles. En Sub 
15, punteros marchan Estu-
diantes de San Pedro y Alemán, 
y en Sub 17 Huachipato y Ale-
mán son los mejores hasta el 
momento, con dos victorias.

HUACHIPATO 
SE MEDIRÁ 
con CD Curani-
lahue, en las tres 
categorías que 
incluye el 
torneo.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Con profundo pesar comunicamos 
el sensible fallecimiento de nuestra 
amada hermana y tía. Srta. 
 

MARÍA GRACIELA 
SANDAÑA PARRA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en su domici-
lio Juan de Dios Rivera 1446, Barrio 
norte, Concepción. Su funeral será 
hoy, después de una misa a las 09:30 
hrs., en la Parroquia Las Ascensión, 
saliendo el cortejo al cementerio 
general de Concepción. 
 
Familia Sandaña Parra 
 
Concepción, 25 de mayo de 2018.

Con profundo pesar comunica-
mos el sensible fallecimiento de 
nuestra amada hermana. Srta. 
 

SILVIA IVONNE  
PÉREZ OLIVERA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia Natividad de María (Av. 
Collao 1601, Concepción). Su fu-
neral será hoy, después de una 
misa a las 10:00 hrs., saliendo el 
cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 25 de mayo de 
2018.

Porque Dios nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas, 
hoy lloramos y lamentamos la parti-
da de nuestra querida madre, sue-
gra, abuelita, bisabuelita, hermana, 
cuñada, tía y madrina. Sra. 
 

ROSA ESTER 
HENRÍQUEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Parro-
quia La Merced. Su funeral será ma-
ñana, después de una misa a las 
10.00 hrs., saliendo el cortejo al ce-
menterio general de Concepción. 
 
Su hija Inés albornoz Henríquez y fa-
milia 
 
Concepción, 25 de mayo de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

6/15 3/14
LOS ÁNGELES

3/24
SANTIAGO

2/12
CHILLÁN3/22

RANCAGUA

2/17
TALCA

8/18
ANGOL

6/16
TEMUCO

8/14
P. MONTT

11/14
SÁBADO

11/14
DOMINGO

11/14
LUNES 

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Sofía / Gregorio

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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